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谈及当下网吧正遭遇的
困局，周霞并不感到意外。在
她看来， 网吧在早几年前就
已颇显颓势，“幸好出了款火
爆的游戏， 才延缓了本已衰
落的网吧业”。周霞说的这款
游戏名叫“英雄联盟”，在
2012年至2015年一度风靡
全国。“三五成群来网吧打英
雄联盟成了一种时髦。”

在长沙网吧协会秘书
长凌斌眼里，游戏一直就是
网吧经营的关键。 他回忆，
长沙最早出现网吧是在上
世纪90年代， 更准确地说，
那时还叫作“电脑室”不是
网吧：几台电脑，几张简易
的桌椅， 没有特意的装饰，
“但那时就有人喜欢来电脑
室打简单的游戏”； 后来电
脑室统称为网吧， 电脑设
备、装潢、环境也经历了数
代的升级， 而反恐精英、帝

国时代、泡泡堂、跑跑卡丁
车等一系列PC游戏更是伴
随网吧一路成长，并数次将
其推向高潮；再后来随着网
络游戏的百花齐放，网吧再
次迎来发展期， 并朝着网
咖、电竞馆转型。而在整个
发展过程中，网吧也早已不
仅仅是个简单的上网场所，
喝咖啡、餐饮、充游戏卡等
服务项目丰富多样。

“网吧的盛衰同步于游
戏的火爆程度。”周霞认为，
在长沙无论网咖，还是电竞
馆， 经营特色都大同小异，
上网费仍旧占据网吧收入
的主要部分，玩游戏的顾客
达80%， 因此游戏才是决定
网吧经营成败的关键。“90%
的人都是来玩游戏的。”藩
城网络生活馆漫点店负责
人薄蓝说道。

为此，明基电竞馆开业

后， 组织了诸如星际争霸、
刀塔2、CS:GO、 守望先锋、
炉石传说、英雄联盟等多场
游戏赛事，以此来提高网吧
的营业收入。网吧工作人员
介绍，每次赛事，不仅上网
费收入暴增，同时也带动了
饮品、零食、槟榔等其他商
品的消费，“而且举办游戏
赛事，还能增加网吧的知名
度、赢得更多回头客”。

不得不说，游戏成就了网
吧多年的辉煌。然而颇具戏剧
性的是，这次让网吧陷入困局
的正是一款名叫“王者荣耀”
的游戏。只不过它是一款不需
以网吧为载体的手游。

上述文章中薄蓝所说
的网吧顾客已减半，原因也
正是这款火爆的手游，“分
流了大量的PC端游戏消费
者，从而直接冲击了网吧业
的经营”。

2015年4月，湖南省网吧数量在
达到12900多家时，可实现年产值35
亿元。其中，长沙现有网吧1608家，
年消费人次逾2000余万， 网吧数位
居全国第二。 据省文化厅2017年8
月的统计数据， 目前全省共有网吧
企业13985家， 其中停业和未激活
627家；长沙2049家，未激活9家。长
沙网吧不仅数量、 销售总额在全国
排名靠前， 而且在网吧转型升级领
域也是先锋。

“现在长沙的网吧多数都在
赔本，我也早就没把重心放在网
吧经营上了。”8月18日， 长沙之
音网吧连锁公司的负责人唐卫
介绍，由于亏损，他们从去年起
已陆续关闭了十几家网吧。而几
年前在长沙兴起的网咖、电竞馆
如今也都纷纷陷入了夹缝生存
的境况。

究竟是什么导致了当下网吧
业的经营窘境？近日，三湘都市
报记者走访、调查，并采访了多
名业内专家，梳理了近20多年网
吧发展的轨迹，同时也为正身处
窘境的网吧经营者们提供破局
之道，带给他们一些未来发展趋
势的思考。

■记者 胡锐
8月27日，长沙藩城网络生活馆朝休闲综合体发展，吧台区域还设有老酸奶店面。 记者 胡锐 摄

8月17日， 长沙市五一广场附
近的藩城网络生活馆正在一边装修
一边试营业， 虽然试营业期间会员
都可享受免费上网的福利， 但网吧
内的顾客仍寥寥无几， 相比偌大的
营业场地，气氛颇显冷清。网吧工作
人员解释称， 由于三个月前网吧启
动装修改造， 一直到现在也未彻底
完工， 因此目前网吧顾客不多。“还
不知道具体哪天正式开业。”

不过在长沙明基电竞馆负责人
周霞看来，网吧顾客减少已成长沙众
多网吧的常态。即便是藩城网络生活
馆的创始人薄蓝也坦诚，“比起前两
年，来网吧上网的人群已经减半”。

对当下网吧的经营现状， 周霞
用“夹缝里生存”五个字来形容。她
介绍，2014年4月，她位于长沙市迎
宾路的明基电竞馆正式开业， 在随
后的一年多里， 这家被称赞为本市
首家专业级的电竞馆人气火爆，“不
仅来上网、玩电竞的人很多，还不乏
站一旁观摩的人群”。然而8月17日
中午，记者来到明基电竞馆时，见到
的情形已大不一样： 外墙的招牌装
饰虽已破旧，但未得到修复，几节脱
落的灯带悬于半空； 网吧内别说已
没有观摩、助兴的人，就连网吧的空
座率都达到了50%， 现场的工作人
员也显得清闲了不少。“现在网吧举
办的电竞赛事也少了， 今年还只搞
了一次。”

在网吧业绩普遍下滑的大背景
下， 不少网吧都选择关门大吉。8月
28日， 记者在长沙市岳麓区德润园
小区发现，原本500米范围内的4家
网吧，已有2家关闭。其中一家名叫
“忘忧堂网络会所”的网吧已改作生
活超市，而另一家叫“海聊”的网吧
仍处于空置状态。

据唐卫介绍， 由于客户流失严
重，目前长沙大部分网吧都在亏本，
从去年至今他已陆续关闭了十几家
网吧连锁店。 记者通过在国家企业
信用信息公示系统上查询获悉，长
沙之音网吧连锁管理有限公司共注
册有37家连锁店，其中有14家店都
于近两年里注销了，另还有5家店被
列入了经营异常名录。

【困局】
夹缝里生存

在很多人眼里，无论是
最初的电脑室，还是统称后
的网吧，以及后来装修得金
碧辉煌的网咖、 电竞馆，网
吧这一专有名字还是潜意
识的带有“脏、乱、差”的形
象。

为了整治未成年人上
网，提升网吧环境，不仅有
政府监管、行业自律，还有
企业自己的管理。“我们为
了禁烟，还跟顾客发生过冲
突，影响了生意”，长沙上机
堂网吧连锁管理有限公司
总经理李聪颖无奈地告诉
记者。但8月17日，记者在长
沙多个禁烟的网吧内仍能
见到有人抽烟，也发现了有
未成年人进入网吧上网。

2014年底， 文化部、国
家工商总局、公安部、工信
部四部委联合印发通知宣
布， 全面放开网吧审批，取

消各级文化行政部门对上
网服务场所的总量和布局
要求， 降低行业的准入门
槛， 减少政府干预。8月21
日，湖南省文化厅市场处处
长夏日光介绍，针对文化部
等的新政，湖南省也于2015
年4月研究出台了地方新
政。除了给某些地方一定的
过渡期外，基本是按照国家
文化部的新政来予以落地。

新政一出，有人拍手称
赞，并认为可给网吧业注入
市场竞争， 可促进转型升
级；也有人担心，这样会导
致网吧数量的急剧增加，造
成市场无序竞争。不过在凌
斌看来，新政实施后，担心
网吧数量激增，以及网吧无
序竞争的现象并没有发生，
“审批放开后， 大家的投资
反而变得更为理性”。

长沙市网吧协会的统

计数据显示，2015年省新政
出台前，长沙市网吧的保有
量一直保持在1600多家，目
前这一数据增加到了2038
家，“其中有一些已经停业，
只是还没有注销”， 长沙市
网吧协会工作人员介绍。

但新政确实对某些经
营商带来较大的冲击。因为
之前转让一家网吧，单是经
营资质证就可卖出近10万
元的高价，新政之后，资质
已不再是门槛，自然就身价
陡降，甚至一文不值。不少
在之前花大价钱转让进来
的网吧，由于经营不善而最
终被“套牢”了。

与此同时，多名资深业
内人士受访时均表示，在当
下网吧客流加剧流失、市场
竞争加剧的大背景下，网吧
行业即将迎来一场彻底的
洗牌。

【探因】 成也游戏，败也游戏

【政策】 引入市场竞争 或迎来行业洗牌

“越是在低迷的时候越是有机
会。”薄蓝认为，正是在市场冲击下，
反而容易找到一条新的出路。 在她
看来， 很多人只看到了网吧经营变
困难的表象，却没有深入分析原因，
以及探寻解决办法。她发现，现在越
来越多的大学生、 海归人士等文化
人士进入到网吧行业，“这是一个好
的现象”。

在薄蓝看来， 未来网吧将发展
成一个泛娱乐的综合体， 并成为年
轻人休闲、 交友的平台。“网吧只是
一个载体， 它的发展趋势是向不同
行业成长，与其他行业不断融合，成
长为泛娱乐体， 我认为这才是网吧
的最终归路。”

8月17日，记者到薄蓝经营的藩
城网络生活馆看到， 在1000㎡的场
馆内，包含了美甲、咖啡店、电竞对
战区、 上网A、B区等功能区，“还有
美发、美容区正在洽谈入驻事项”。

李聪颖说，转型升级不仅是实
现网吧硬件上的转变， 更重要的
是经营思想。 李聪颖为了更多的
了解顾客心理， 本不太喜欢玩游
戏的他也开始对市面上热捧的游
戏一一试玩。“只有亲自体验了，
研究了， 才能在经营时更好地迎
合顾客的需求”。

走向泛娱乐综合体？

薄蓝介绍，出于公安监管便利，
目前长沙网吧的宽带服务是统一由
中国电信一家运营商提供， 但同样
是100兆光纤，对网吧的收费远远却
高于其他非网吧企业，“非网吧企业
一年大概是1万元，我们网吧则要七
八万元”。薄蓝呼吁，运营商能像国
家取消网吧数量限制一样， 也降低
网吧的宽带收费，“也算是对目前网
吧转型升级的一种支持”。

宽带降费

网吧湘军全国排名前列

业内人士

呼吁


